
香港文匯報訊（記者 謝雅寶）為提升減排節能成
效，港府昨日就淘汰耗電量高的鎢絲燈泡，展開為
期3個月的公眾諮詢。當局建議，首階段立法限制部
分25瓦或以上鎢絲燈泡在港銷售，並引入註冊制度
管制鎢絲燈泡供應。機電工程署表示，擬首階段被
淘汰的燈泡佔市面鎢絲燈泡60%，估計推行計劃後，
全港家庭每年可節省3.9億元電費，減少超過27.3萬公
噸的二氧化碳排放。舉例一個4人家庭改用慳電膽，
每年可節省440元電費。

計劃分階段限制供應
港府參照外國經驗及本地市場上替代產品的供應

量後，建議以立法方式，分階段限制非反射型鎢絲
燈泡的供應，首階段將涵蓋25瓦或以上的非反射型
鎢絲燈泡，包括一般照明用燈泡、蠟燭形、花式圓
形及其他裝飾燈泡，而鎢絲鹵素燈泡則獲豁免。另
外，政府亦建議禁止供應未符合政府所設定的最低
能源效益表現的燈泡，並設立註冊制度，管制鎢絲
燈泡的供應。

料每年省3.9億電費
機電署副署長陳帆表示，香港的照明用電量在過

去10年約佔全港總用電量15%，而鎢絲燈泡把90%電
力消耗於發熱方面，僅10%用於照明，若以較具能源

效益的照明產品取代鎢絲燈泡，可大幅節省電力及
電費開支。根據政府估計，若推行計劃全港每年可
節省3.9億度電，以每度電1元計算，則節省3.9億元電
費，以及減少27.3萬公噸的二氧化碳排放。政府現時
暫未有具體立法時間表，完成諮詢後將成立專案小
組，並與業界商議細節。

團體籲緊接改電費機制
燈飾店「燈堂入室」負責人莊小姐表示，鎢絲燈

泡廣泛應用於水晶燈飾，其閃爍度較LED慳電燈泡為
佳，價格亦較便宜，例如1個鎢絲燈泡及LED燈泡的零
售價分別是8元及160元，但其耗電量、耐熱度及壽命均
不及LED燈泡，例如鎢絲燈炮的耗電量較LED高70%。

綠色和平項目經理張韻琪表示，2007年全港仍有
40%住戶使用首階段被淘汰的鎢絲燈泡，組織歡迎當
局的建議，並促請政府下一步應改革電費機制，鼓
勵市民節約能源及發展可再生能源。
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澳門10年一度的人口普查昨日早上舉行啟動儀式。
2,000名普查員齊集在澳門大三巴牌坊，由代理行政長官陳麗敏監誓。

10年一次的澳門人口普查昨日正式啟動。人口普查是澳門最大型的統計項
目，收集到的數據將為澳門特區政府制定政策，及未來發展藍圖提供重要的
依據，普查由8月12日至26日止。 ■香港文匯報記者 林婉琪

澳門人口普查

美航母「列根號」抵港度假4日

公院醫生流失率近3月微跌

沈詩鈞昨日與父親一同會見傳媒，已
經13歲的他臉上稚氣明顯減少，在講台
上一本正經地講畢業感受，「很高興告
訴大家我已完成浸大所有學業，這4年的
生活相當開心，老師和同學均對我很
好」。他又指，曾遇到功課和研究上的挑
戰，但努力堅持後，問題最終都能解
決。

資訊科技課肥佬阻一級榮譽
浸大為沈詩鈞制定的課程原為5年制，

但他提早在今年完成所有課程要求，預
料11月可獲頒雙學位。詩鈞的成績不
俗，所有數學科目均奪A，僅有兩科獲A-
，至於他曾表示難以應付的通識課程，
最後亦合格。不過，由於他在一年級
時，資訊科技「肥佬」拉低成績，相信
未必能以一級榮譽畢業，對此他有點可
惜地表示：「若非這一科應該有一級榮
譽。」

德州農工大學任訪問學人一年
詩鈞能夠提早1年畢業，主要因為他提

早開始撰寫碩士論文，他形容其論文導
師包浩文教授「經常不答我問題」，訓練
了他獨立分析的能力。研究「函數分析」
的詩鈞表示，選擇此範疇由於「不用計
太多數」，他將於下星期前往數學方面在
全球排名16的美國德州農工大學任訪問
學人1年，與兩名同屬「函數分析」範疇
的教授共同進行研究。他表示隨後將攻
讀博士學位，希望能以研究成果貢獻世
界；以一般博士修讀4至5年計，詩鈞將
可以在18、19歲榮升「沈博士」。

浸大不排除再收資優童
神童成功畢業成為全港最年輕碩士，

浸大署理校長陸大章對詩鈞的表現感到
非常高興，他表示，當年只有9歲的詩鈞
年紀的確很小，「但若不給他機會，便
浪費了一個人才」。他又指，過去2、3年
曾有數名約10歲的神童申請入讀浸大，
但大學都沒有錄取，「我們也擔心會失
敗，因此除了學術成就，亦要考慮學生
的其他方面」。但他不排除未來會再錄取
年輕的資優生。

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）沈詩鈞當
上香港最年輕碩士，父親沈振雄的栽培功不
可沒，他表示，神童一般怕挫折也怕辛苦，
於是自創出3招，協助激發出兒子的潛能。

自設「假想敵」克服弱點
沈父形容，作為資優童的家長「好辛苦、

好辛苦」，「政府不會幫你，過程中父母的承
擔及犧牲很大」。他認為，資優童一般怕辛
苦，遇到挫折亦難再「爬返起身」，因此最後
可以「跑出」的人不多，所以他期望詩鈞能
經得起考驗。他分享其心得時指，設定一個

「假想敵」可助孩子針對自己弱點下苦功，當
超越假想敵，會獲得很大鼓舞；其二是由淺
入深學習，先學好較容易的，才能引起興
趣；其三則是適當時候為他製造「絕境」，以
提升學習動機。

製「絕境」增學習動機
沈父憶述，同為資優生的詩鈞兄長、20歲

便即將於牛津博士畢業的沈怡謀，當年不積
極準備牛津入學試，他知道兒子輕視考試，
於是製造「絕境」，要他在欠準備下參加數學
比賽，結果成績一如所料並不理想，令其明
白驕兵必敗，並發奮備試。但他強調，此方
法的先決條件是要掌握到兒子的性格心態，
否則若胡亂「靠嚇」，作用不大。

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）

一眨眼經過4年大學生涯，沈詩鈞
除長高至父親耳朵，更開始長鬍
鬚，一副得意的少年模樣，對答遠
比當年入學時成熟及有耐性。雖然
被追問下他仍有顯得少許心不在
焉，但他表示面對傳媒「沒有壓
力」，沈父則指，詩鈞的確成熟不
少，在家中會積極做家務如煮㢫、
洗衫，為到美國生活作準備。

經常被質疑因年齡差距難以融入
大學生活的詩鈞昨表示，雖然不會
與同學打牌或出街，但平時也有一

同吃飯聊天，「其實不同年齡的人
也可以好好溝通」。他又稱，不認
為自己太早讀大學而失去了任何東
西，「因為我是在做喜歡做的
事」。

詩鈞又憶述，在浸大最難忘的經
歷是一年級時有機會參演校內的舞
台劇，扮演童年時代的蔡元培，既
要背台詞，又要練表情，「很多難
題都想像不到，例如要跟其他演員
合作」。對於即將到美國生活，他
表示並不擔心，因為父親將會在首
3個月陪伴，幫助他適應環境。

4年大學生活 參演舞台劇最難忘

香港文匯報訊（記者 曾雁翔）公立醫院近3
個月的醫生總體流失率達4%，較過往每年平
均4.5%略低，當中以麻醉科、腫瘤科及急症
科的流失率較高。醫管局相信由於早前與前
線醫生商討改善工作環境措施，暫緩「離職
潮」，但對中長期流失率不許樂觀，計劃建立
兼職制度，吸引私家醫生到公立醫院兼職，
預計今年底推行。

醫生觀望局方挽留方案
醫管局人力資源主管區結成剛於7月10日履

新，首要工作是解決人手不足的難題。他認
為長遠有需要增加人手，並透露今年4至6月醫
管局醫生的流失率為4%，較以往每年平均的
4.5%稍低，當中麻醉科、腫瘤科及急症科的

流失率較高，但他認為：「情況不樂觀，因
為醫生仍在觀望局方的措施」。他續指，部分
有意離職醫生正觀望醫管局稍後推出的挽留
方案，暫緩「離職潮」，但不代表問題已解
決。

擬擴兼職制吸私院人手
現時醫管局容許前公立醫院醫生「回巢」

擔任兼職，以減輕人手壓力，現時約有20名醫
生參與。區結成指出，希望年底前擴大兼職
醫生聘用計劃，由現時只聘請前公立醫院醫
生，進一步向私人執業醫生招手，醫管局正
統計各間醫院及專科對兼職醫生的需求。

他表示，兼職醫生毋須通宵值班，亦不用
隨時候命，惟每節(約3小時)薪酬只及同級全職

醫生的70%，並視乎專科而定。他表示，毋須
通宵對部分醫生具有吸引力，局方會衡量成
效，但必須待計劃推出才知道實際反應。他
預料，隨㠥人口老化，2020年起會出現醫生

「退休潮」，建立兼職制度長遠可增加人手調配
的靈活性。
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香港文匯報訊（記者 鄭佩琪）美國核動力航空母艦
「列根號」與3艘美國軍艦昨日抵港，展開一連4天訪港
之行。整支艦隊約6,000名官兵昨分批「上岸」度假。
對於中國首艘航母試航，有祖籍中國的美軍水兵表
示，中國能夠自行研製航空母艦，反映國富民強，但
相信中國軍事技術及訓練水平仍有進步的空間。

美軍「列根號」於2003年中服役，屬於尼米茲級核子
動力航空母艦。今年3月日本發生大地震及海嘯後，

「列根號」曾經奉命往當地協助救災。
今次是「列根號」第4度訪港，有1艘巡洋艦及2艘驅

逐艦隨行，整支艦隊昨日停泊於青衣對開海面，載有
約6,000位官兵，昨午分批乘搭駁船，前往灣仔分域碼
頭登岸。在港期間，部分官兵會探訪本港的老人院及
幼兒中心等。

華裔兵談中國航母顯國富民強　
「列根號」艦艇官兵中不乏華裔，包括擔任航空機

械技術員的余堅壘，他原居於廣州，曾在港居住，10
多年前移居美國，其後加入美軍。余堅壘說，8年前曾
來港，今次「上岸」首個行程是探訪在港居住的父
母，然後會參觀本港著名景點。對於中國首艘航空母
艦誕生，並出海試航，余堅壘稱，這反映國富民強，
但認為中國軍事技術及訓練水平仍有進步空間，必須
循序漸進發展。

祖籍中國、在艦上擔任雜務兵的黎永真也認為，中
國能夠自行製造航空母艦是一個重大發展。同樣來自
中國、負責科技資訊工作的女兵伍鳴鸞笑說，對上一
次「上岸」度假是今年5月，希望今次訪港可品嚐奶茶
及到大嶼山大佛觀光。同樣祖籍中國的彭永欽負責文
書工作，他說，今次會趁機購物，目標是白色iPhone，
已預備約700美元(折約5,500港元)消費。

指揮官稱此行非為軍事目的
「列根號」航空母艦戰鬥群指揮官Robert Girrier昨表

示，今次訪港是例行補給及休息，不牽涉軍事行動。
問及中國正試航首艘航空母艦，他指沒有特別意見，
但稱美國總統奧巴馬及華府高層早前已表明，歡迎中
國崛起，對美國來說，不會是威脅。

數學神童沈詩鈞13歲升碩士
提早一年修畢雙學位課 下周赴美進修明年攻讀博士

■政府計劃
以 立 法 方
式，分階段
限制非反射
型鎢絲燈泡
的供應，首
階段將涵蓋
25瓦或以上
的非反射型
鎢絲燈泡。

涉偽造醫生紙待產
2內地婦保釋候審
香港文匯報訊（記者 杜法祖）2名持雙程證來

港的內地孕婦，涉嫌使用偽造醫生紙來港分娩，
被控使用虛假文書，昨晨於九龍城法院再提堂，
2人否認控罪。辯方律師表示，2人的預產期分別
為11月及12月，希望能夠盡快完成審訊，案件押
後至本月29日進行審前覆核，期間2名被告繼續
各以現金5萬元保釋候審。

2名被告均報稱家庭主婦，分別為39歲蘇忠苓
及33歲陳小花，庭上可見2人都腹大便便。控罪
指今年6月29日，2人由1名男子陪同下到瑪嘉烈
醫院K座9字樓，使用分別由李綺雯醫生及郭志
偉醫生所簽發的轉介信預約產期住院。院方感可
疑，經查證後發現2名醫生都從未簽發過有關信
件，於是報警。

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）神童沈詩鈞大學畢業了！2007年

以9歲之齡入讀浸會大學的沈詩鈞，以4年時間提早修畢5年制的數學

學士及碩士雙學位課程，雖然未能獲得一級榮譽畢業，但詩鈞表示，

對大學生活感到很滿意及開心。他下周將赴美國德州農工大學任訪問

學人(Visiting Scholar)1年，與該校的數學專家共同進行研究。計劃明

年起攻讀博士學位的他，有望在20歲前成為「沈博士」，

更期望將來以研究成果貢獻數學界。

■浸大署理校長陸大章(左)致送大學領帶和太陽帽予沈詩鈞留念，祝願他將來學
有所成，造福世界。圖右為沈父。 香港文匯報記者歐陽子瑩 攝

■沈詩鈞9歲時(右)一臉稚氣，現(左)成熟不少。
左新華社圖片、右資料圖片

■蘇忠苓由親友陪同
離開法院。

■黎永真、彭永欽及伍鳴鸞(左至右)均表示，上岸後
會四處觀光及購物，品嚐港式美食。

香港文匯報記者鄭佩琪 攝

■美國核動力航空母艦「列根號」
與3艘軍艦昨日抵港訪問4天。
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■區結成表
示，雖然近
3 個 月 流 失
率稍降，但
不代表人手
不足問題已
經解決。
香港文匯報

記者
曾雁翔 攝

■陳小花昨大腹便便
出庭應訊。
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神童今昔

淘汰高耗電鎢絲燈泡 諮詢立法


